

自然主義の價值

吾人は此の文によつて上に掲げた自然主義論（文藝上の自然主義、明治）の後を承けようと思ふ。彼が如き文藝上の傾向は結局如何なる意義もしくは價値を有するか。本論の眼目は此の問題を研究するに在る。

顧みて周圍の文壇を見ると、此の問題に關する議論は日を逐うて益々盛んになり、吾人の所懐に対する批評も數々ののみならず聞くを得た。その中で吾人の論に疑議を加へられた諸説に對しては、論題の性質上、一々別に答へることが容易で無い。蓋し其の題意の複雑深邃なること自然主義論の如きは近時の文壇に多く見ない所である。其の一末梢を將つて摘要する、震動は幹に及び根本に及ばなければ休まぬといふ。一方の説も、一端の説も直ちに文藝存立の本本問題、乃至人生道德との交渉問題に入らねば解決せられぬやうに見える。其の實地運動が極めて重大な意義を有すると同じく、自然主義論も責任の重

い大問題として取扱はれなくてはならぬ。よつて吾人は茲に部分々々の辯護よりも先づ自家の根本觀を述べて、更に世の批評を得たいと思ふ。

専ら彼の地に於ける事實及び理論を基とし自然主義の要領と見るべき點を數へ出さんと試みたのが、一月の論の題旨であつたが、其の結論としては、作の態度方法の上に純客觀的と主觀插入的との二項目を得、作の目的題材の上に自然の眞といふこと、これを碎いては社會問題、科學、現實等に現はれた眞といふことの一項目を得た。併しながらこれら等の諸項目には専多分に解釋、批評の餘地がある。態度方法の上の研究を自然主義文藝の外形論と呼び得るなら、目的題材の上の研究はその内容論である。吾人は便宜のため此の區別に従つて論緒を進めよう。

二
日下の我が文壇が前掲の要項に對して提出す

る疑問は一二に止まらないが、それに先づて一聲して置く必要のあるのは現時的小説が實際の代表作の一と近時の傑れた作の一とを比較して、優劣の判はしばらく置くも、其の作風に截然たる差あることを明にして置きたい。例へば故紅葉の作中、内容の上で最も新しい方向に近よつたものは『多情多恨』と『金色夜叉』とであらう。兩つながら一種の意義ある小説であります。意義ある小説とは漠然たる話であるが兎に角單に讀んで面白いといふ以上何ものかの深い暗示を與へるやうな印象を、感想の上に刻まうとする作風である。『多情多恨』には思想上にさした暗示も無いが、一つの情緒を描いて見よう、又は或る特殊の性格を描いて見ようと思ふ。所に、作者の考へ方が一步人生の意義といふ如きのと接した跡と認める。『金色夜叉』は明に一の落想を以て人生の意義の一片を見せようとする、思想上の印象を覗つた作であらう。而して前者は其の所含の意義があらは思ひで無いだけに、一方からいへば一層多く渾然として自然派的であるが一方からいへばじつと思想のうしろに深い背景が無さ過ぎる。たゞ

情緒を書いたといふ丈に了る弊がある。また『金色夜叉』の方は思想があらはに出てゐるだけに、「多情多恨」よりは多く意味ありげに見えぬで。ないが併し其の思想が單純明暎であり過ぎるため、熟視すれば其の思想が概念となつて作から離れる、所謂觀念小説の餘弊を免れない。

さらば此等の内容的意義を引き去つて此の二作を見るか。たしかに手だれの作であるからそれ丈として面白いには相違ない。たゞ同時に近づく。我等の審美判断の少なくとも半面の評價が下落する。此の兩作を特に他作から抽出する理由が無くなるのである。

◎ 内容の論はそれでよいとしても、外形は何であるか。手だれの作だから面白い。其の面白いのは何ういふ風におもしろいか。「多情多恨」といふ副主人公の通りのものと、並はづれてうぶな贊見柳之助といふ主人公との對照であるが、取り分け第三節があたりが喝采を博したと記憶する。たとへば柳之助が愛妻を喪つて淋しさにする。たとへば柳之助が愛妻を喪つて淋しさに堪へずして、葉山をたづねた會話の條に、葉山の細君を窮屈がつて、

「私がひとり限りなら、早速驚見さんと夫婦になるよ」

實にさうだね、君が女だと可いのだ」

洒落でも何でもなく、柳之助は眞面目で言つたのである。葉山は手を拍つて、反身になつて笑ふ。

「此奴が唯だつた日にはお荷物だ。床の中から指圖をして、亭主に飯をたかせる王さ。

夕涼みよくぞ男に生れたるで、じたし合せの詞は

「せなのだらうよ」

又は『金色夜叉』で例の熱海の海岸のくだり、

貫く

「町、みいさん、かうして二人が一處に居るのも今夜さりだ。お前が僕の介抱をしてくれるも今夜さり、僕がお前一物を言ふのも今夜さりだよ。一月十七日、みいさん、善く覚えてお置き。來年の今夜は、貴

一は何所で此月を見るのだから!」再来年の

今月今夜……十年後の今月今夜……一生を通して僕は今月今夜を忘れん、忘れるもの

か、死んでも僕は忘れんよ! 可いか、み

見せるから、月が……月が……月が……

つたならば、みいさん、貫一は何處かでお前を恨んで、今夜のやうに泣いて居ると思つてくれ。

宮は擇ばかりに貫一に取りうきて、物狂しの眼び入りぬ。

一字一句皆洗練せられて、是れだけつ別々に味へば、含んでゐたいやうな甘味がある。けれども詮するに作者がこしらへて言はせた言葉といふ時をば破り得ない。見物を前に据ゑて置いて、さてうまいことを言つて見せるぞと舞臺に見えを切つた時の臺詞である。それだけの情、そ、だけの性格を一つ取り離して強く出さうとした修辭的誇張たるを免れない。眞とこれを取り卷いてゐる長い廣い周圍の一凸起であるとしての情緒、性格の濃寫では無い。従つて之を全部に繋げて見るとき、誇大、修飾、人功、すなはち不眞實といふ意識が伴ひ起らざるを得ない。幕背に作者の聲容が透けて、言葉の遊戯、感情の遊戯、人事の遊戯をおもしろく演じて見せる。されば面白いと思はれる限り寂こころんで讀むのは善いが、起き直つて眞面目に考へ起る。言はゞ人を眞實にする力が足りないのである。

要するに外形に於いてはそれがびつたりと本來の内容にくつかないで、中間に作者の手が挿まり、全體の結構に於いても、性格の鏤刻、思想の表出に於いても、譬如胸で作った外形でなく、頭で作った外形になる。與へられたる内容を外形の力で増加しようとする。又内容に就いて言へば、人生の意義を暗示する力が無い。之れを作家の態度覺悟の上から見ると恰も筆を執る時の氣持が透ふ。又表面に見えてゐる事柄だけを面白か書かうといふ態度と、其の背面に人生の深い意義を暗示しようといふ態度とも、氣持が透ふ。此の氣持がやがて作風に千里の差を生ずる所以である。

或は態度堅持といふことは、作者心内の事であるから有無とも明白には分らぬかも知れぬ。また甲乙種々の氣持はあっても、其の實現した結果は必ずしも之れと符合しないことが多いため、便宜のため『早稻田文學』に載つたものの一二を取り出せば

正宗白鳥氏の『何處へ』

の中で、主人公健次と友人織田とが救世軍の説教を聴いた後のところ、健次が

「而はいちやないか、彼奴は地球のどん底の中へおもむきを聽いた後のことろ、健次が眞理を自分の口から傳へてると確信してゐる。あの顔付を見給へ。自分の力で聽衆を皆神様にして見せる位の意氣だた。人間はあゝならなくちや駄目だ」

「何にも感心しない君がなぜ今夜に限つてあんな下らない人に感心する？」

「さうさ、僕は救世軍にでも入りたいな。心にも無いことを書いて讀者の御機嫌を取る雑誌稼業よりや、あの方が面白いに違ひない。あの男は欠伸をしないで日を送つてるんだ。生きてらあ」

「はは」と織田は大口を開けて勢無く笑つて「僕は青年が淺薄な説教なんかして日を送るのが不憫になる」

「しかし浅薄や深刻は本當の問題ぢやないんだね、打たれようが、罵られようが、自分

のしてゐる事が何であらうとかまふものか。もつと刺戟の強い空氣を吸はにや駄目だ」と健次は歎息する如く言つたが、織田のほんやりした顔を見上げると、急に「ぢや此處で別れよう」と早口にいつて軽く會釋し

て九段の坂を下りた。
又は眞田青果氏の『家鴨飼』の主人公が巡査から立退の説諭を受けて、

「だとつて家鴨は私のものだ」

「誰も家鴨をお前のものでないア云はんよ、會社は家鴨の背中へ柱は立てない」

と警官は噴出した。

皆ドツと笑つた。老爺は額越しにジロリ

皆の顔を見た。(中略)

「さ、仕事だ！」と源吉は下から上へ聲をかけた。工夫や工夫どもはドヤ〜と洋地へ降りて來た。

「待つて、待つて」と門左老爺は空を泳ぐやうな手附で、慌てて寝床を起つた。見ると

鶴嘴を杖つきながら嘲つた。「あら、一家鴨をしまつて……真似も私が結つたのだ」とヨボ〜とえき先を下りる。

「なんだ、まだ文句があるんか爺さん」と一人は鶴嘴を杖つきながら嘲つた。

「あら、一家鴨をしまつて……真似も私が結つたのだ」とヨボ〜とえき先を下りる。

「早くしねえ、背中に柱が立つよ」と杖を笑はせる。

老爺は大手を擡げて池の周圍をグル〜回

りながら、ト、ト、と鳥を一所に集め

る。頃の長い牡蠣が一羽いたづらさうにそちこちと逃げ廻つて何うしても鳥屋へ入らない。老爺は息を切らしながら一生懸命追廻してゐた。そしてやつと入れた。「さア仕事だ」と監督の命令で人夫どもは埋立の土を畚で撒び始めた。老爺は丸い背中を日に曝しながら、周圍に結つた裏竹の垣根を實體にほぐして居る。

此等の文例を前に引いた例に比べると、修辭上粗雑の點あるに拘らず、中身から發して来る味を極めて素直に傳へてゐる。面白いのは全體と連なつた内容であつて、其の部は其の部だけ特に取り離して後から彩色を濃くしたといふやうな氣味は少しも無い。

更に此等の作が提起する内容について言ふと、「何處へ」は未發展の作であるため周圍が充實してゐないに拘らず、作中の諸性格、たとへば主人公や綿田や、主人公の父、乃至降つては博士の紳君やその夫や、それへのスケッチだけで既に其の周圍もおのづから想像せられ、現人生の一邊が深い印象を讀者に刻みつける。

『家飼』亦た主人公の性格及び周囲の生き方が一幅の活畫圖となつて、眞面目に人生を回顧指目するの情に堪へざらしめる。如何に

も此等が眞實の世相であると感すると共に、それを本にして眞面目に其の周圍、其の連續、其の奥を想ひまはさしめる。人生は味ひの深いものだといふ氣持を起させる。たゞその事柄だけは面白く見せても延いて人生の味ひといふ氣持にまでおもひこひらめかせる必然性の無い作は、おのづから是れと類を異なる。

以上の説は主として之れを事實に着して立てたのであるが、其の新しいものの特徴を今までの文例と比較して言ひ直すと、外形に於いて消極的で言ひ直すと、外形に於いて消極的には排技巧となり積極的には描寫の自然となる。また内容に於いて消極的には排遊戯となり積極的には人生の意義となる。さて此等は一般謂ふところの自然主義と理論上の如何の干繫を有するか。

自然主義論に對する種々の非難の中、先づ外見の顧客觀的といふことに關聯して起る疑問は、之れを作者の内心に求めては、果して無念無想といふ如きことがあり得るか否かといふ事、また之れを作り上げたものと見て、果して全く主觀の交らない作品といふものがあるかないかといふ事である。

此の論を根本から明らめようとするには、主觀客觀といふ語から定義してからねば無駄である。例へば常識上の主客觀といふ風に區別して見ると、通例の議論には此等のちがつた別方があつてゐる。吾人は論の煩瑣を避けるため茲に或度以上の論據を假定して、審美的主客觀ともいふべきものを極ざつと取り出して見んに、論の順序とて先づ心的の主客觀から出立する。即ち吾人の意識内に於いて知的の現象は（判斷までを含めて）客觀であるとし、情意的現象は凡て主觀であると假定する。

此の以上はこゝでは説かない。而して斯くの如く客觀が我等の意識内に生起したとき、之れに主觀の情意が反應作用を呈する狀態に凡そ三段若しくは四段の境地があり得る。例へば路傍に性的知識の無い異體のものが横たつてゐる。先づ斯やうな智的現象が意識の鏡に映じた時、我等ははつと思つて驚き見つめる。我われの是れに対する態度を定めるため先方の正體を見極めんと注意を一時に之れに集める反應である。而してそれが行倒れであつたと知れると共に、自分に不利の弊害が來りはすまいかと思

て之に形を與へても、藝術では無いものになる。第三境以上は、自ら實地に切に感じなが

ら同時に之れを描くことが出来るが、第一第二の境地では、初めから藝術は出来ぬといふのである。

されば非藝術的な此の主觀的情緒を藝術に入れることは、一步を轉じて第三境の情緒に變化さすか、然らずんば一種特殊の方法を用ひて強ひて之を説き出す外は無い。その方法とは節奏統一などいふ心本然の活動形式に模した技巧の力で其の途を滑かにするとか、又は客觀化した事象の中の感嘆、批評、判断、意見等の形で點綴し附着せしめるとか、いふ工夫である。例へば夫の『萬葉』の行倒れを哀む歌に一家にあらば、妹が手まかん、草枕、旅に臥せる此旅人あはれ」とある、末句を哀れむといふ意に取れば、主觀の情が其のまゝ點綴せられ、且つ節奏に乗つて流れ出たのである。其の他抒情的な詩歌などは散文中の抒情句等が皆同じ例である。此等は即ち一種特殊な工夫に屬するもので、藝術中の主觀方面といふべく、主觀的と抒情的とは意味で同義に見られる。之れを抒情的又は自敍的主觀と名づけて置く。

抒情的主觀に對して情緒的主觀ともいふべきものがある。第三段境の情緒を特に智的方面から離して、是れを主として描き出さうとする。又は是れを自由に濃厚ならしめようとする。茲では旅人不憫といふ作者の抒情でなく、旅人みづからの悲哀孤獨の情緒ではあるが、それを更に旅人から取り離して作者が自由に取扱はうとする。夫のロマンチズムの中に見る主觀的傾向は多く是である。情緒主義などいふものと連なる。

最後には、情緒的主觀がある。第四段境たる情趣は、本來第三段境の結果として生ずる印象であるから、第三段の客觀的情緒を十分に現はれば、情緒的印象はおのづからにして伸び起る筈であるが、併し殊さらには此の順序を逆にして、情緒の方から寫さうとする。此の場合は情緒が我れの氣分氣持といふ如きものに近よつて、而もそれが主位に立ち、客觀的要素は從位に落ちる。勿論主從位の度合は色々であるが、詮する所情緒といふことが著しく前に進み出て来る。此の意味で、主觀的と言つてよい。情緒的主觀である。夫の印象派の藝術などいふものにあらはれる主觀は此の部に屬する。

吾人は審美的主客觀の意味を數へて、主觀と抒情的主觀とに對して、情緒的と情緒的の二つであることが知れる。此の派においては、いふに抒情的、情緒的、情緒的の三を得た。今之れを自然主義が主觀を排斥するといふ意に照するに據する所の主觀は抒情的と情緒的の眞を打破するが故に斥くべく、情緒的主觀は情の誇張から技巧上の作爲を生ずることによつて同じく自然の眞を遮るが故に斥くべしとする。無念無想とは其の智的方面に見はれたじ象に對して第一段第二段の利己的道德的思想量若しくは之れを表出せんとして生ずる技巧の念を絶すること、及び第三段の情的方面に技巧に執するの念若しくは其の結果として生ずる技巧の念を絶することである。されば残るところは其の智的 사象を様々なるべく實驗に近似して自然と思はれる方式に展開せしめ、一々相當の精神の反應し來つて事象と相即する所を期し、さて斯くの如き創作情融會の第三段境を、其のまゝ忠實に表出しようとする。客觀的藝術の極處である。直接間接の實驗に導かれて事柄がおのづから如く展開すると共に、第三段の

情を吸ひ出して生きた事柄になる。是れを片かたから直寫して行く。排水觀といひ、排水巧といひ、無思念といひ、描寫の自然といふは是れに外ならぬ。

又如想が第四段に達するまで描寫の筆を取り戻す。此の種の描寫も歸するところは第三段の各體化せられた世界を活現するにあり、また第三段の第四段の問題に達しなければ味が無い。自然主義に於いては唯方程合し得る。

五

外形上の自然主義が抒情的主觀を斥け、
緒的主觀を斥けるのは、此等のものが皆自然
の眞を打破し若しくは蔽遮するからだといふ。
さらば自然の眞とは何であるか。自然主義の内
容論目的論は此所から始まる。

は無いといふ思想で、此等が尋ねたとを重んじて、極端にまで行かしめたと稱せられる。最後に現實を疎らさる其の隠れた方面に穿ち入り、野獣性暗黒面を暴露したゾラ、モウパツサン等には、單に學問界の科學熱に動かされて的確なものを探いたといふ以上、他の意義があつたらうと察する。それは彼等獨自の人生觀であつて、暗黒面は人生から掩蔽し去らるべきものでは無い。是れに最もよく人生の真相が見える、又は少なからぬといふ見解で、即ち隠すところ無き人生を

見る。又科學の眞實を傳へ、現實を本とし、作者の實驗を語り、普通人の言葉を取次ぐを本旨とする。實驗の如きは明かに當時の學問界の風潮に動いたゾラの如きは、當時の學問界の風潮に動かされたものである。(コントは其の所謂積極的知識として科學的知識を最高價のものとした。畢竟我等が五官で實證し得るもの程度確實な知識を以てゐる。

六

見せるといふ意義である。
斯くして道徳問題を研究する、科學の助けをする、人生の眞相を見せるといふ意義が社會問題とする。人間の眞相を見せるといふ意義が社會問題、科學現實などいふ自然主義的内容に存する。吾人は茲に先づ見透すべからざる重要な問題に到達する。蓋し此等の三意義を一貫するものは道德的又は實際的目標である。自然主義の動機乃至目的は、道徳（廣義の）である。自然主義は文藝獨自の目的によらずして道徳的問題、科學問題、世相問題を取扱ふが爲に存する。科學問題を有してゐるのであるか。それとも文藝といふものが何等か斯やうな實際上の支柱に倚りかゝらなくては獨立し得ないのである。

古來、文藝の目的には常に二つの極があつて互に相動搖してゐる。一は快樂で、一は實際的意義である。併しながら之れを總括していくふ時は、文藝の歸趣はたゞ美にあること勿論であらう。即ち快樂といひ實際的意義といふものは、畢竟美的成分として文藝に入る。されば若し斯やうな統一目的から離れて實際的意義のみ傑

れた作品があつたら、それは文藝としては價値の無いものになる。道徳を説くものであつたら修身書になり、教義を説く者であつたら説教集になり了するであらう。之に反して快樂のみある作であつたら、やがて講談落語遊戯飲食の樂みと禮庭がなくなる。此の二つは必ず並存するを要する。さればと言つて二つのものが漠然同居したばかりでも藝術とはならぬ。快樂は其の講談落語的方面から來り、實際的意義は其の修身説教集的な所から來る。斯くの如きは往々いはゆる應用文學の上に見ることであるが、文藝として高價なものでは無い。兩者は是非とも溶解して一つになつてゐなくてはならぬ。快樂である、併しながらそれが他の快樂と連つて一種の意義を含んだものでなくてはならぬ。また實際的意義である、併しながらそれが其のまゝ快樂であり懐しく忘れ難いものでなくてはならぬ。此の境を吾人は先づ大まかに美と名づける。されば美は一體であるが、其の批判評議を分解するときは、常に二元的傾向を有する。一方には快樂の皮で藝術に高下の品等をつけようとする、他方には其の所含の實際的意義の深淺で高下を定めようとする。二つの標準が絶えず交錯して作用する。實地に於いて

も理論に於いても、これが古來の事實である。のみならず兩者は往々調和せずして、反動的に相消長することすらある。又或時は名稱を更へ形を變じて五に知らずく相抱合してゐることもある。

いま自然主義の場合に之れを當てはめと、其の所謂眞が含む道徳的意義も此の意に於いては認められる。茲では畢竟實際的意義が眞といふ名を被つて快樂と相擁し、以て美の要求を全うせんとするものである。自然主義は文學をして道徳的門に降らせめた者では無い。眞といふことを特に標榜するのは在來の文學が漸く套萬に陥つて單なる空想の遊戯、形似の遊戯のみとならんとするに對し、反動的に他の一面を提起して、文學に實際的意義の價値加はらざるべからざる所以を明にしたに過ぎぬ。更に之れを事實に近づけて言へば、たゞ遊び事をして人に娛樂を與へてゐるやうな藝術では、無意義で劣等であるやうに思はれて、眞面目にやる氣がしない。もつと嚴肅な意義が見出したい、そこで人生の眞相を露呈せしめよう、科學の眞理を敷衍しよう、社會問題を研究しようといふが如き實際的意義を標榜して來た。所詮眞は美を完成する一材料たるに外ならぬ、最も多く

美を有價ならしむる範圍に於いて眞は文藝上に價値を有する。

七

然るに今若し見地を一翻して考へると、文藝を有價ならしめ嚴肅ならしめんがために眞を加へるのでなくして、逆に、此等の眞が發揮したくてたまらない、社會改革の念、科學發展の志、世相暴露の望抑へがたく、それが發して此の種の文學となつたとも解せられる。この場合は美は從になつて、眞が主位に就く。美はたゞ眞を發揮するための方便に過ぎない。思ふに此の兩面は双方とも事實であり、また眞理である。恐らく同一の人につても、兩者が互に若しくは同時に存し得よう。凡そ文學の内容となるべき思想は、それが充實して熟してゐなくてはならぬ。たとひ美的材料として眞を描くものでも、其の眞が浮薄な未熟なものであつてはならぬ。必ず已れ一個の胸腔中には十分に酵酛してゐるを要する、衷心から自分のものになつてゐるを要する。單なる一時の間に合はせや附焼刃であつてはならぬ。また美を眞の方便とするものでも、それが誠の藝術家である限り、最初の動機の如何に拘らず、筆を執つて紙

に満んだ瞬間にからは藝術的態度に入らざるを得ない。即ち己れが個人として社會を思ひ、科學を慕ふ一念は、しばらく其の方便として選んだ眼前の材料を活用せんとする一念に地歩を譲らざるを得ない、言ひかへれば之れを文藝として文藝の目的に従つて取扱ふ外如何ともしか無くなる。如何なる動機から生ずる文藝で、も、結局美の一義に括られるに於いて二つは無い。たゞ美の内容に變化があるのみである。

世間の醜と道德上の醜とを混じて、美とは人間一切の現象を包含し得る文藝の終極點の名であつて、美を破るといふことは文藝で無くなるといふことである。

さて自然主義の文藝が斯くの如くして内容に眞を蔽するとすれば、それが自然主義たる所以は、眞そのものの性質解釋に存するといふのが當然であらう。何とならば、若し宗教問題を目的とするもの、哲學的真理の衍行を目的とするもの、表面的性相の描寫を目的とするものがあつたら、自然主義で無くなるからである。さらば社會問題、科學の眞理、人生の暗黒面などいふ解釋の眞が、何ゆゑ特に自然主義の名を蒙る

に至つたであらうか。

是れに對する答は二箇條ある。一は所謂社會問題の文藝が因襲道德、現在文明に對して反対の一面たる自然業様の出立點を特に取り出し、人をして一旦素手に立ち戻つた時の葛藤を想像せしめる。言はゞ文明對自然の照合を描く。而して文明は既にありふれたもの、自然是新たに作者が振り出して來たものであるため、おのづから注意は後者に集まる。自然主義の文藝と言はれる所以である。他の一は、科學といひ人生の暗黒面といひ、みな根柢に現實といふこと、而して五官を通ずる物的現實といふことを取り出し、理想的的精神的といふことに對照せしめる思想を藏する。幾ら暗黒醜惡でも、それを隠蔽した人生圖は不眞實の人生圖である。我々が人生を考へようとするには、之れをも算中に入れなければ間違ひになる。斯らいふ方式で物的現實を揭示する所からまた自然主義の文藝と名づけられる。

八

斯う解して見ると、文藝上の自然主義は文明、對自然、精神對物質、理想對現實といふ所まで、てそれ以上の主義解決は尙ざら出て居らぬ。其の事實はあっても、それが還元主義といふ解決になつて居らぬ、理想になつて居らぬ。まし然に一たび之れが文藝に入れば、破壊還元の事実はあっても、それが還元主義といふ解決に接して、明瞭な歸結を認め、是れだ

れだと、思ひ得るやうな氣持は決して起らぬ。思ひ得たやうな、思ひ得ぬやうな、却つて益々深く瞑想せざるを得ないやうな、つまり未解決の心地が残る。作者は肉的生活が善いとも靈的生活が善いとも自然が善いとも文明が善いとも言はぬ。そんな風に思はせよともせぬようとしたら即ち邪道である。されば一相として取扱ふ限り還元主義もよいと同じく、光明主義も唯愛主義も皆よい。十分の力を用ひて之れを活現しむべきである。けれどもそれらは作の目的でない、目的は此の時すり抜けて一段高い所に懸つてゐる。

では、何ゆる特に自然、物質、現質などいふものを自然主義の要件とするか。曰く、此等のも

する。決して人生を此の一面に限らうといふ解釈は、決や理想では無い。従つて必ずしも是れでなくとも増さず減らさぬ人生でさへあれば何でもよい譯である。(實に徵して見ても、文明對自然の問題でない自然主義もあれば、内醜惡の世界を描く必需要の無かつた自然主義もある。要は現實である限り選り好みをせぬといふ一句に盡きるであらう。

論じて茲た至れば文藝としての自然主義は、内容の上には全く無條件主義である。在りのま主義である、現實界が首もなく尾もなくあらはな結論の無いのと同じく無解決無理想主義である。斯やうな意味での現實主義である。

九

のを自然主義の要件とするか。曰く、「此等のものは從來の主義の偏したものと併散せしめんがために必要なのであつて、其の跡に入り代らしむべき主義として必要なではない。理想主義寫實主義等が文明、精神、理想等の表面的なものに蔽ひ、自然、物質、現實等の裏面的なものを押し隠した人生を描いたのに反抗して、斯かる偏した人生を破碎せんがため、隠れた半面を大膽に暴露し、以て眞實な全人生と觸ふせしめる。約言すれば、是れによつて本當の世相を知らせる。」
「物の人生でないものを味はせるといふに歸

する。決して人生を此の一面に限らうといふ解
決や理想では無い。従つて必ずしも是れでな
くとも増まず減さぬ人生でさへあれば何でも
よい譯である。事實に微して見ても、文明對自
然の問題でない自然主義もあれば、内感醜惡の
世界を描く必要の無かつた自然主義もある。要
は現實である限り選り好みをせぬといふ一句に
盡きるであらう。

論じて茲た至れば文藝としての自然主義は、
内容の上には全く無條件主義である。在りのま
ま主義である、現實景が首もなく尾もなくあら
はな結論の無いのと同一く無解無理想主義で
ある。斯やうな意味での現實主義である。

確かに其の一面はあるが併し自然主義は
それよりも以上の意味を有するのではない。
畢竟に中間相對の理想や解決やを放擲したのは之
れを低し淺し狹として斥けたのであつて其の
與に更に最後絶對のものを求めて、直接之を
揣摩せんとする所に自然主義の新生命は湧くの
でないか。

思ふに直ちに事物の中身を取り出さんとする
一種の傾向は、クラシシズムの形式觀に反抗し
て起つたロマンチズムの特色であつて、それ
が自然主義にも傳はつたと見られる。一番奥深
いものを、其のまゝ衣裳を着せないで赤裸々に
掲み出したい。併し自然主義はロマンチズム

あおして色々に想ひ得てしかも何にも満足する
を得ず、無限に欣求の情を悉くする時は、
心の活動につれてむしろ快感を感じる。吾人
は之れを文藝の末尾としての宗教的悲劇とも
名づけよう。是れが解決に一轉すれば其處から
新宗教なり新道德なりになるのである。斯くして
自然主義の文藝は我等の宗教の門にまで導
く、宗教的といふ所にまで接続させる。創作
時の目の据ゑ所は是所にあるべきである。吾
人は之れを美の最高所とも生の本體とも名づけ
る。

更に此の問題を作家の個人格と關係せしめ
て見たらどうなるか。一定の人生觀を有する作
家は自然主義の無解説文藝は作れないか。極
致から言つたら、作家として立つ時と個人とし
て身を處する時とは到底二元であるから、自家
の理想解決は宜しく鎮壓し去るべく、無念無想
が即ち其の態度であるべきである。けれども一方には自家の理想のために累せられた人生の
映することもある。凡人の免れ難い所であら
う。此の點から見れば、更にまた或る種の傾
向を有するものが、最もよく自然主義の文藝に

既成の理想解決を破壊する性を帶びたも木地が出ても其のまゝ役に立つ。文藝が理想の闘争を破るからである。即ち前に二三の破壊的思潮は自然主義に最もも便向である。けれども是等が文藝として成功するには必ず其の上に最後の一契點がてゐなくてはならぬ。斯やうな制限的意全主義は事實特殊の思想と連續する。

自然主義を以て獸性、就中男女間の獸性のみを描くを主旨とする如く考へるものと、自然主義を以て道徳の本能満足主義と同一視する者は、自然主義論中の二人意見である、肉欲も現實の一部である限り、眞の現實を描かんがため必要の場合には提出せられるを厭はぬ、こゝまでは自然主義の大膽とも名づけられよう。併しながら其の肉内は必ず全般的に暴露せられるが故に、嚴肅な意義によつて攝取せられ、其の方を注意の主點として見ると、肉も亦た嚴肅な意義の主點として來る。此の點が其の作の是認せられる所に殘る問題は、讀者が解釋力の程度といふことである。『早稻田文學』に見えた判事今村氏

本能能足主義について多く言ふを俟たぬと
信する。道徳の上から發足して直ちに本能(就
中獸的)の満足のみを實行の目的とせよと叫ぶ
ものがあつたら、論は同じく道徳の上から決
せらるべきである。之れに反対すると同意する

の言に此の點に於いて吾人の意を得てゐる。多
数低標準の人は恐らく全景の背後にかゝつてゐ
る中心興味に達する前に、先づ前景の内に囚へ
られて了ひはすまいか。思ふに高級の文藝は凡
て此の恐れを豫見して立たなくてはならぬ。多
數の後れた人と少數の進んだ人といふ性格は、
やがて社會道德と文藝との扞格である。文藝
は性として半途半熟を許さぬ、常に全力的で
なくては大なるものは出ない。斯う考へて見
ると多數の後れたものと少數の進んだものと
即ち社會道德と文藝との衝突は、萬人悉く
同程度の知識感情に達した黃金時代の外、永久
に斷絶すべからざるものである。兩つながら決
して亡ぶべからずして而も利害がたいものであ
る。雙方から互に犠牲者を出してもがきなが
ら進むのが我等の運命であると悟憤する外はな
い。たゞ居所は其の衝突をして成るべく公
明な堂だる御令たらしめたいといふ事であ

と、凡て身を道徳の地に於いて定むべく、贊否の聲はやがて道徳の聲である。是れと自然主義とは全然類を別にする。自然主義は宜しく文藝の聲によつて贊否せらるべきである。

繰り返して言ふと、自然主義は凡そ三段に於いて一般思想と連なる。因習破壊新機軸發揮といふ點に於いて、文藝は文藝の範圍ではそれを行ひ道徳の範圍ではそれを行ふが根本は通した思想の傾向である。之れを第一段の連續といふ。また一般思想が科學を重んじ、經驗をもんすると同じく文藝も現實を重んじて所謂理想を斥ける。是れを第二段の連續といふ。而して吾人は是れに第三段を加へて、直ちに絶対神祕の一物を指し、中間の説明を以て満足せざらんとする宗教的傾向を。之れ亦た一般思潮が既成宗教から去つて求めんとする所あるに合期する」と見る。絕對最上の一つ物を理想に求めるものが偏に上に向つて終に人生を超せんとするに反対して、下に向つて之れを求めるとするのが中心の思想である。現實の中に直ちに絶対を見出しつゝある思想である。現實を滅却し變形して目的に至らんとする思想と、現實を充足し展開して目的に至らんとする思想との對照に於いて、後者を文藝の上に極端に實行せんとする

のが自然主義であらう、之れが實行手段の上には尙頗瑣の論もあるが、要するに此の根本の論とは全然類を別にする。自然主義は宜しく文藝の聲によつて贊否せらるべきである。手段は如何にもあれ、結果は必ず達成したものになると信ずる。我等が憧憬の本體を今一度現實に返して、現實の生に返せ、自然主義は此の叫びとも聞かれる。吾人は此の意を贊する。

(明治四十一年五月)

チエスターントンとショー

十一月二十二日、夜半ペンを握つたまゝ呻吟してゐる、題言など、書けさうな氣分は湧いて來ない。頭の底が微温を帯びた鉛の板で張りめられたやうである。

チエスターントン氏はロンドン兒を以て誇りとし得ないが、戰争にあこがれるのが反對したが、それは戀はないが、戀を戀することに反対だ。トルストイは一切戰争を斷つて、戀より遁れよと叫ぶ。ショーは、戰争はよいが戰争を讚美する歌はいけない、戀はよいが戀に魅せられるなと叫ぶ」といふ意味の事を言ふ。チエスターントン氏がショー氏を解する、其の配偶がおもしろい。ショー氏が英國人を罵るのを聞くと、「彼は何をするにも主義を擡げ出す。英國主義で君等と戰ひ事業主義で君等のものを盗み、帝國主義で君等を奴隸にし、男兒主義で君等に亂暴をする、彼は忠臣主義で國王を扶け共利主義で國王の頭を刎ねる」是れはアイヤランド人たるショー氏の滑稽である。

(『讀書』より)

し、驢馬は驢馬であるのが成功だ。生きてるひとは生きるに成功し、死人は自殺すれば成功するなどと言ふ所はとほけてゐて、それでおとなしい所がある。其のチエスターントン氏が別の書物でショー氏を評すると、トルストイもショーも戦争と戀が嫌ひだが、トルストイはそれ等が實際であるのを嫌ひショーはそれが理想であるのを嫌ふ。ショーは戦争は構はないが戦争にあこがれるのが反対したが、それは戀はないが、戀を戀することに反対だ。トルストイは一切戰争を断つて、戀より遁れよと叫ぶ。ショーは、戦争はよいが戦争を讚美する歌はいけない、戀はよいが戀に魅せられるなと叫ぶ」といふ意味の事を言ふ。チエスターントン氏がショー氏を解する、其の配偶がおもしろい。ショー氏が英國人を罵るのを聞くと、「彼は何をするにも主義を擡げ出す。英國主義で君等と戰ひ事業主義で君等のものを盗み、帝國主義で君等を奴隸にし、男兒主義で君等に亂暴をする、彼は忠臣主義で國王を扶け共利主義で國王の頭を刎ねる」是れはアイヤランド人たるショー氏の滑稽である。